

**E**n una sociedad que genera muchos marginados, los ciudadanos y las ciudadanas deberán hacer un esfuerzo para suplir las cosas que faltan. Y más los Educadores Sociales que han escogido por voluntad propia un trabajo tan apasionante, que a veces será duro y será amargo.

José M. Mendiluce fue escogido padrino de la segunda promoción de Educadores Sociales de la Universidad Ramon Llull. El eurodiputado cree que el trabajo de estos profesionales no puede ser neutro porque debe ir siempre orientado a mejorar el entorno de las personas. Hará falta ser beligerante en la defensa de unos derechos y se deberá luchar mucho para superar la tristeza cuando las cosas vayan mal. Habrá que ser innovadores y tener un compromiso *porque sin compromiso nada de lo que hayamos estudiado, nada de lo que hagamos valdrá mucho la pena.*



### **Como padrino de la segunda promoción de Educadores Sociales, qué es lo que les quisieras transmitir?**

Les quisiera transmitir un mensaje corto, pero que sería un doble mensaje. Felicidades, primero, por haber escogido estos estudios y esta profesión cada vez más necesaria en la medida que lamentablemente tenemos que ir supliendo con nuestros compromisos, con nuestra dedicación, las deficiencias que tiene a veces el Estado y las instituciones públicas. Una escasez que se deberá reemplazar con una mayor calidad de recursos humanos. En segundo lugar, quiero transmitirles que por muy vulnerable que sea el grupo o la persona con que trabajemos, debemos huir siempre de tratarlos o tratarlas como seres indefensos que no pueden aportar nada y que deben recibirlo todo. Es necesario siempre aportar espacios para el desarrollo de todo lo que puedan aportar estos grupos vulnerables. Esto me parece muy importante, que en la Pedagogía, en la enseñanza que se reciba, pero sobre todo en la

actitud vital de los que se dedican a estas actividades, siempre se evite tratar a las personas como si fueran recipientes de nuestro esfuerzo. Se debe producir un intercambio en el que miremos de sacarles todo lo que nos pueden ofrecer.

### **Puede haber mejor compromiso que el dedicar el esfuerzo diario a mejorar la vida de los demás?**

No es necesario ir a salvar vidas... Aquí no vale hacer una especie de *hit parade* de los *top twenty* de cuáles son las profesiones más solidarias. Creo que un buen médico que sea capaz no solo de subir en el escalafón médico sino que a más tenga una sensibilidad con sus pacientes contribuye tanto como alguien que se va a la frontera de Ruanda con el Zaire. No creo que haya profesiones o actividades que sean más válidas que otras en términos de solidaridad. Incluso dando la hora cuando te la piden por la calle se puede expresar solidaridad y un talante diferente. Si esto lo aplicas al resto de tu vida no hará falta que estemos todos salvando vidas en otros países. Puede que sea más romántico, puede que sea más espectacular, más atractivo y aventurero,... pero no hace falta que todas las monjas se vayan a las misiones.

### **Qué se puede hacer para que la gente joven se movilice y recuerde que siguen habiendo muchas cosas por las que luchar?**

Yo creo que lo más importante es ofrecer espacios y marcos para que la gente joven exprese su sensibilidad sobre temas con los conflictos, que no son solo conflictos armados lejos de nuestras fronteras sino que son conflictos cotidianos que vivimos en nuestra propia vida cotidiana. En la escalera de nuestra casa quizás haya un *skin-head* o alguien que se dedique los fines de semana a golpear a gente vulnerable o a gente diferente. En nuestro barrio seguro que hay grupos de se dedican a fastidiar a los magrebines, a los gitanos o a cualquier minoría i grupo diferenciado que vive con nosotros. La lucha por expresar nuestra solidaridad, nuestra sensibilidad en los conflictos pasa por una acción cotidiana de nosotros mismos en la que vamos transformándonos y transformando nuestro entorno, tomando compromisos que permitan ir aislando a aquellos que odian o transmiten ideas de exclusión, que a veces se transforma en lucha armada contra los otros. Tengo una gran confianza en la gente joven. A pesar de que es muy escéptica respecto de las instituciones políticas tradicionales -ya sean partidos, instituciones, parlamentos, gobiernos, etc.- al mismo tiempo tiene una gran sensibilidad real y potencial respecto de los temas que afectan directamente su futuro. Por supuesto que les preocupa su salida profesional, sus condiciones de vida, el acceso a la vivienda,... pero también les preocupa qué aire han de respirar y cuál será el futuro que les espera en un mundo cada vez más interactivo, más globalizado donde pensar que nos podemos salvar individualmente es una gran miopía. Ojalá que vayan comprendiendo cada vez más que es necesario un compromiso individual y colectivo.

### **Hace falta un cambio en el mundo político?**

Lo que hace falta es un compromiso mayor de las sociedades europeas en general. Hay una cierta sensación entre la ciudadanía de que los políticos no valen mucho la pena pero que son necesarios, por lo tanto, que hace falta votarlos de vez en cuando pero que nosotros, como ciudadanos, no tenemos ninguna responsabilidad: todo es culpa de quien sea... Creo que esta concepción se debe evitar. Debemos corresponsabilizarnos todos, no podemos ceder nuestro protagonismo como ciudadanos a ninguna institución porque sino todo irá medio mal.

### **Parecen una paradoja estos dos discursos actuales: competitividad y voluntariado.**

Lo que pienso es que no se puede ser feliz en un mundo de marginados; no se puede ser feliz en un mundo insolidario; no se puede ser feliz siendo rico rodeado de miseria, excepto si uno es un cínico, un canalla, un antisocial,... Yo no creo que en esta contradicción que decías, la opción sea soy un canalla o soy un solidario, sino que hay que compaginar el interés individual y el interés colectivo y que cada uno lo resuelva como quiera. Pero mi mensaje (odio la palabra mensaje), lo que yo diría es que los más inteligentes serán más solidarios, porque la solidaridad también es un ejercicio de egoísmo: *Yo soy más feliz cuanto más solidario soy, y más feliz cuando estoy rodeado de más gente feliz.* La felicidad es acumulativa. Por lo tanto, egoístamente entre comillas, quiero ser feliz siendo feliz con los demás y esto se ha de aprender y entonces ya no hay contradicción.

### **Después de toda su experiencia, cree que la solidaridad se enmarca dentro de un tipo de ideología o las ideologías están superadas?**

Las ideologías están pasadas de moda, ¿no? y tal y como han sido concebidas en una gran parte de nuestro siglo, bienvenido sea que estén pasadas de moda. Si la ideología es una manera de casarte con un abecedario de respuestas, bienvenido sea el fin de las ideologías. Pero el fin de las ideologías no puede ser el fin de las ideas ni de los compromisos. Mientras exista un sistema económico a nivel internacional y sistemas políticos que vayan en la dirección opuesta a este discurso de la solidaridad de la que estamos hablando, el hecho de ser solidario es ya una opción política, pero no una opción política partidista. En este sentido, estos temas de la solidaridad, del compromiso individual son transversales, no corresponden a ninguna opción política clásica de izquierdas o de derechas. Es más, las opciones de izquierdas tendrán que revisar su discurso y qué es lo que proponen para el siglo XXI, porque no se pueden seguir paseando las barbas de Fidel como ejemplo de la juventud para el siglo XXI. Una opción solidaria es una opción que no puede permitir la injusticia de las relaciones norte-sur, que no puede permitir que cuatro compañías multinacionales organicen golpes de Estado en África en función

de sus intereses, que no puede permitir que la libertad de América Latina esté condicionada a los vaivenes de la política exterior norteamericana.

**Estará de acuerdo en que uno de los elementos principales para combatir los males de la sociedad es la Educación...**

Sí, la Educación es fundamental, pero en un sentido muy amplio. Hay pueblos muy educados y creo que en la Europa de los años 30 no había un pueblo más educado y culto que el alemán y mira donde fueron a parar. No solo es una cuestión de Educación formal, sino de ir creando en la vida cotidiana una cultura positiva, que no depende solamente de las instituciones educativas sino de todo tipo de actividades que se inicien en el barrio, en el pueblo, en la ciudad, en un territorio y que hay que promover para ir generando a todas y a todos una cultura positiva de la diversidad. Ir entendiendo que tú eres diferente, no que los otros son diferentes que tú. La Educación es fundamental, la Educación preventiva, la Educación basada en el análisis de por dónde van los problemas, las tendencias de la sociedad, cómo vacunarnos y cómo vacunar los más pequeños de estas formas de rechazo. Pero es un ejercicio cotidiano que va más allá de la Educación formal y que debe basarse en ir creando esta cultura positiva de la diversidad. Para ello hacen falta muchas cosas, muchas más actividades culturales.

**Después de haber vivido de cerca tantos conflictos bélicos, especialmente el de Bosnia, qué es lo que siente cuando oye hablar de pureza?**

Las purezas me horrorizan porque son mentiras. Reivindico el mestizaje en todo, en la vida cotidiana, en cualquier forma de expresión cultural, pasando por la gastronomía y las lenguas. La exageración en la identidad y pureza de lo nuestro frente a la impureza y el mestizaje o distinción de los demás es el inicio de unas formas de exclusión que se parecen al fascismo, que es la expresión más radical del nacionalismo racial y político.

José María Mendiluce llegó a l'ACNUR cuando el Alto Comisionado de las Naciones Unidas, interesándose por sus valores y sus ideas, lo envió a Angola. Después viajó a Nicaragua, Costa Rica, Panamá, Guatemala, El Salvador o el Kurdistán donde continuó trabajando al lado de las víctimas de los conflictos o de las políticas internacionales. En el año 1991 llegó a la ex-Yugoslavia donde se hizo cargo de la ayuda humanitaria. Denunció firmemente los crímenes cometidos contra la población. Se implicó tan intensamente que ahora es considerado ciudadano de Sarajevo. Con su personalidad directa y apasionada, continua luchando por las víctimas. Antes, desde el mismo corazón de los conflictos, ahora desde la influencia moral del Parlamento europeo.

Gemma Aragall, periodista